



L'AMBASSADEUR DE SA MAJESTÉ LE ROI
A
MONSIEUR LE MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES
ET DE LA COOPÉRATION

Destinataire Principal : Cab.1
Cc : Cab.2 / Sg.4
Transmission : Urgent
Diffusion : Confidentiel
Référence : M/L n° YB 590 en date du 09 janvier 2012
M/L n° YB 021 en date du 20 janvier 2012
M/L n° YB/169 en date du 07 mai 2012
M/L n° YB/170 en date du 12 mai 2012

Objet : Participation de Monsieur le Ministre au Sommet de l'OTAN, Chicago, les 20 et 21 mai 2012.

J'ai l'honneur de porter à votre connaissance que Monsieur le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération s'est entretenu, en marge du sommet des Chefs d'Etat et de Gouvernement de l'OTAN, avec les Ministres des Affaires Etrangères de la France, du Qatar, de la République Tchèque ainsi qu'avec le vice Ministre portugais des Affaires Etrangères et le Secrétaire Général Délégué de l'OTAN.

Ces entretiens ont porté en particulier sur les relations bilatérales, la situation sécuritaire dans la région du sahel ainsi que sur les derniers développements de la question nationale.

1- Rencontre avec le vice Ministre des Affaires Etrangères portugais :

- Les deux parties se sont félicitées de l'excellence des liens de coopération entre les deux pays ;
- Les deux Ministres ont souligné l'importance de renforcer la coopération dans le domaine économique pour qu'elle soit à l'image des relations politiques entre les deux pays. A cet égard, ils ont précisé que les conclusions de la Commission Mixte ainsi que du groupe d'impulsion économique détermineraient la nature des actions qui seraient menées ;
- Monsieur le Ministre a rappelé que la situation sécuritaire dans la région du Sahel est une source de préoccupation pour le Maroc. A cet effet, il a précisé que le Maroc s'est engagé à aider les pays de cette région afin qu'ils

retrouvent leur stabilité et pour qu'ils luttent efficacement contre tous ces défis ;

- Il a souligné que le Maroc est convaincu que les organisations sous régionales, dont notamment la CEDAO, ainsi que les pays de la région sont les seuls capables d'apporter des réponses concrètes aux problèmes de cette région ;
- Le Maroc a proposé que le Portugal joue un rôle actif dans ce domaine à travers une coopération tripartite ;
- Pour sa part le Ministre portugais a indiqué que son pays partage les préoccupations du Maroc et envisage de renforcer davantage sa présence dans cette région et ce, à travers des actions humanitaires et d'appui techniques aux profits des pays de cette région ;
- S'agissant de la question nationale Monsieur le Ministre, et après avoir remercié le Portugal pour son soutien, a rappelé que le Maroc a proposé son initiative d'autonomie suite à une demande de la communauté internationale. Il a ajouté que, à cause de l'attitude des autres parties, peu de progrès ont été réalisés en précisant que la démarche de M. Ross s'est rapidement essoufflée et qu'elle n'est pas parvenue à dépasser la phase exploratoire faute de visibilité dans le processus. De même, M. le Ministre a souligné que M. Ross avait proposé au début de son mandat la tenue d'une ou deux réunions informelles pour préparer la négociation formelle et qu'il en a tenu neuf, sans aucune perspective de round formel. Il a indiqué, également, que le Maroc a été choqué par le contenu du dernier rapport du Secrétaire Général ainsi que par les déclarations publiques de Monsieur Ross qui vont à l'encontre des intérêts du Royaume, en ajoutant que toute la classe politique marocaine est irritée par les propos et les agissements de M. Ross ;
- En réponse, le Ministre portugais a indiqué que la position de son pays concernant la question du Sahara est constante et que le Portugal apprécie à sa juste valeur l'initiative marocaine d'autonomie et la soutient. Il a ajouté que son pays est préoccupé par les dérives de Monsieur Ross.

2- Rencontre avec M. Laurent Fabius

- Le Ministre français s'est félicité de l'excellence des relations et de la convergence des points de vue entre les deux pays ;
- Il a souligné que la situation dans le Sahel est une source d'inquiétude pour son pays en indiquant que l' « Algérie ne fait rien pour arranger les choses ». De même, il a remercié le Maroc pour son rôle et pour le soutien qu'il apporte aux pays de cette même région ;
- Par ailleurs, Monsieur le Ministre a donné un bref rappel des derniers développements concernant la question nationale et notamment les derniers contacts qu'il a eus avec le SG de l'ONU ainsi qu'un résumé des agissements et des déclarations de Monsieur Ross. Il a ajouté que le Maroc est très satisfait du soutien qu'apporte la France à son initiative d'autonomie.

- En réponse Monsieur Fabius a indiqué que la position de la France restera inchangée et qu'elle soutiendra toujours le Maroc dans ce dossier. Il a ajouté que le SG de l'ONU lui a parlé de la décision du Maroc de refuser de coopérer avec Monsieur Ross en soulignant que le SG de l'ONU « a pris ça contre lui ».
- Par ailleurs M. Fabius a rappelé que le Maroc est un exemple pour les autres pays de la région et qu'il a connu son printemps arabe depuis des années, en soulignant que « au Maroc les choses vont dans le bon sens »
- Pour sa part Monsieur le Ministre a mis en exergue la fragilité de la situation dans le région du Sahel et a plaidé pour une coopération renforcée incluant tous les pays de la région mais également d'autres pays tels que la France et ce, à travers une coopération triangulaire. Toutefois, Monsieur le Ministre a souligné que les organisations sous régionales africaines devraient être les premiers acteurs dans cette région.

3- Rencontre avec le Ministre tchèque des affaires étrangères

- Les deux parties se sont félicitées de l'état des relations politiques entre les deux pays en soulignant la nécessité de renforcer la coopération économique pour qu'elle aille de paire avec le dialogue politique ;
- A cet égard, les deux parties ont proposé de créer un Conseil d'Affaire maroco-tchèque et d'explorer toutes les possibilités de coopération dans le domaine touristique et industriel y compris la conclusion des arrangements légaux appropriés ;
- Le Ministre tchèque a rappelé la disposition de son pays à examiner toute proposition qui serait de nature à renforcer la coopération entre les deux pays ;
- Monsieur le Ministre a précisé que le Maroc pourra, le cas échéant, porter la voie de la république tchèque au Conseil de Sécurité et défendra ces idées et ses propositions ;
- En outre, les deux parties ont souligné que les problèmes de la région de la Méditerranée et du Sahel ne pourraient être réglés que par le dialogue et la concertation politique;
- Par ailleurs, Monsieur le Ministre a invité son homologue tchèque à se rendre au Maroc et a accepté l'invitation à se rendre à Prague.

4- rencontre avec le Ministre d'Etat aux Affaires Etrangères qatari :

- Monsieur le Ministre a remercié le Qatar pour son soutien au sein du CCG, de l'ONU ainsi que d'autres organisations régionales ;
- Monsieur le Ministre a donné un bref aperçu de la situation sécuritaire et humanitaire dans la région du Sahel et a rappelé que le Maroc n'aménage aucun effort pour aider les pays de cette région à faire face aux différents défis socio-économique. A cet égard, Monsieur le Ministre a proposé à son

homologue d'examiner la possibilité de développer une coopération tripartite (Maroc Qatar, pays du Sahel) en indiquant que cette coopération pourrait faire l'objet d'un accord cadre définissant les mécanismes, les outils et les modalités de son mise en œuvre. En outre, Monsieur le Ministre a proposé de conclure un accord de coopération entre l'AMCI et l'Agence de Coopération Internationale Qatarie pour faire bénéficier les étudiants africains ayant fait le choix de poursuivre leurs études au Maroc de bourses qataries.

- Le Ministre Qatari a souligné la disposition de son pays à coopérer avec le Maroc dans ce domaine en précisant que la délégation qatarie, qui s'est rendue au Maroc récemment, examine toutes les possibilités de coopérations offertes et soumettra, à l'approbation du Maroc, dans un avenir très proche, une feuille de route définissant les principaux projets qui pourraient être menés par les deux parties ;
- Par ailleurs, le Ministre du Qatar a rappelé que son pays s'est engagé, dans le cadre du CCG, à octroyer une aide financière importante au Maroc. Il a ajouté que les services concernés de son Ministère sont sur le point de finaliser les modalités pratiques relatives à l'octroi de cette aide financière :
- Abordant la question syrienne, les deux parties ont rappelé leur condamnation de la violence et leur volonté commune d'aider le peuple syrien. De même, ils ont souligné que le plan Annan ne saurait aboutir sans l'appui de la communauté internationale. A cet égard, le Ministre qatari a indiqué que le régime de Bachar se prépare pour attaquer le nord du Liban sous prétexte de combattre les terroristes. Par ailleurs, le Ministre qatari a invité le Maroc à participer à une réunion qui aura lieu, au niveau des hauts fonctionnaires, à Doha et qui sera consacrée à l'examen de la situation en Syrie.

5- rencontre avec le Secrétaire Général Délégué de l'OTAN

- Les deux parties se sont félicitées de l'excellence de la coopération entre le Maroc et l'OTAN tant sur le plan politique que pratique ;
- Le responsable de l'OTAN a souligné le rôle « moteur » du Maroc au sein du DM ainsi que ses différentes contributions aux opérations menées par l'OTAN. Il a souligné également que, malgré ses contraintes, le Maroc a apporté un soutien politique important à l'opération de l'OTAN en Libye. En outre, il a indiqué que le Maroc est désormais « un partenaires stratégique majeur de l'Alliance » et que sa participation à la réunion OTAN+13 témoigne de l'importance qu'accorde l'OTAN à ses relations avec le Royaume.
- Pour sa part, Monsieur le Ministre a rappelé toute l'importance que le Royaume du Maroc attache à ses relations avec l'OTAN, aussi bien sur le plan bilatéral que dans le cadre du Dialogue Méditerranéen en ajoutant que la coopération se développe selon une vision stratégique ;

- A cet égard, Monsieur le Ministre a souligné que le Maroc a proposé un projet de déclaration politique pour le renforcement du DM et se réjouit de constater que le projet marocain a reçu un large soutien de la part des pays alliés et des pays partenaires. A cet effet, il a remercié de le DSG pour le soutien apporté par l'OTAN à l'initiative marocaine dans le cadre de la déclaration du Sommet de Chicago
- Par ailleurs, les deux parties ont évoqué brièvement la situation en Egypte, en Libye et au Sahel.